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总书记的改革论

关于构建高水平

社会主义市场经济体

制，《中共中央关于进

一步全面深化改革、推

进中国式现代化的决

定》明确提出，“既‘放

得活’又‘管得住’”。

这充分体现了习近平

总书记在处理市场和

政府之间关系的改革

方法——“要坚持两手

发力，推动有为政府和

有效市场更好结合”。

当前，我国发展进

入战略机遇和风险挑

战并存的时期，推动

高质量发展依然面临

发展不平衡不充分问

题。要紧紧扭住解放

和发展生产力这个牛鼻子，将市

场的“无形之手”与政府的“有形

之手”有机统一起来，在高水平

社会主义市场经济体制中，实现

两者的相互补充、相互协调、相

互促进。

充分发挥市场在资源配置中

的决定性作用，更好激发全社会

内生动力和创新活力。市场配置

资源是最有效率的形式，市场经

济本质上是市场决定资源配置的

经济。《决定》的一系列重要部署，

释放了一个强烈信号——更好发

挥市场机制作用，创造更加公平、

更有活力的市场环境，实现资源

配置效率最优化和效益最大化。

充分发挥政府在宏观调控中

的主动性，能更好维护市场秩序、

克服市场失灵。科学的宏观调

控、有效的政府治理是发挥社会

主义市场经济体制优势的内在要

求。《决定》对健全宏观经济治理

体系作出部署，提出完善国家战

略规划体系和政策统筹协调机

制，彰显了有为政府在推动经济

高质量发展上的重要作用。

“放得活”又“管得住”，坚持

两手发力，推动市场和政府有机

结合，市场更有效、政府更有为，

中国经济航船必能乘风破浪、行

稳致远。 新华社记者 潘洁
（新华社北京8月5日电）

中国体育代表团：
欣悉上海运动员覃海洋与队友

徐嘉余、孙佳俊、潘展乐在巴黎奥运

会男子4×   米混合泳接力决赛

中劈波斩浪、奋勇争先，摘得该项目

的中国奥运首金。我们谨代表上海

人民表示热烈祝贺！

北京时间8月4日，覃海洋与队

友以打破亚洲纪录的成绩勇夺男女

混合4×   米混合泳接力银牌。今

天的决赛中，覃海洋充分发挥竞技水

平，展现了昂扬的精神状态，诠释了

“更快、更高、更强——更团结”的奥

林匹克格言。覃海洋取得的优异成

绩，离不开国家体育总局和中国游泳

队的悉心培养，我们向国家体育总局

和中国游泳队表示衷心的感谢！

衷心祝愿中国体育健儿在巴黎

奥运会上再接再厉、再创佳绩！

2024年8月5日

市委市政府电贺
中国体育代表团

中国共产党上海市第十二届
委员会第五次全体会议于 月  
日胜利召开。紧随其后，全市各区
也陆续召开了区委全会。紧紧围
绕推进中国式现代化这个主题，各
区纷纷擘画全面深化改革的战略
举措，奏响了将新时代改革开放进
行到底的最强音。

上海是改革开放的前沿阵地，
新中国的许多项“第一”都诞生在
上海。还有不到两个月，就将迎来
新中国  岁华诞，在这个承前启
后、继往开来的伟大时刻，全市上
下正自觉把改革摆在更加突出位
置，在更高起点上全面深化改革开
放，以钉钉子精神抓好改革落实，
更好发挥上海的龙头带动和示范
引领作用，把进一步全面深化改革
的战略部署转化为推进中国式现
代化的强大力量。

今年也是人民城市理念提出 
周年。杨浦区是人民城市理念的
首提地。 年来，杨浦聚焦人民城
市建设这个主题，描绘了新的全景
画和施工图。 月  日举行的中
共上海市杨浦区第十一届委员会
第九次全体会议审议通过了《中共
杨浦区委关于贯彻落实党的二十
届三中全会和十二届市委五次全
会精神，进一步全面深化改革、推
进中国式现代化，在打造人民城市
最佳实践地中干在实处走在前列
的意见》，为杨浦人民城市建设指
明了前进方向，提供了清晰路径。

争当挺立改革潮头、走在开放
前列的弄潮儿，全市各区都以“奋
斗者不舍昼夜”的精神投入到中国
式现代化建设中。在中共徐汇区
第十一届委员会第七次全体会议
上，徐汇区委书记曹立强就《中共
徐汇区委关于贯彻落实党的二十
届三中全会精神，进一步全面深化
改革、为新征程上推进中国式现代

化谱写徐汇新篇的实施意见》作说
明并指出，要增强“闯”的精神、

“创”的劲头、“干”的作风；要以重
大改革为牵引，把落实中央、市委
战略作为核心，带动全局突破；要
聚焦发展新质生产力，强化产业政
策导向作用，引导优质要素向新领
域新赛道集聚，加速全过程创新；
要进一步解放思想，做出超出常
规、眼前一亮的探索，做有创造力
的执行者。

近几天来，黄浦、虹口、长宁、
静安等全市各区也相继召开区委
全会，围绕建设中国式现代化重要
展示窗口、进一步全面深化改革，
进行全面部署，显示出强大信心、
坚定决心。

上海的信心从何而来？来源
于基础夯实，后劲持续。 月   
日，上海发布了三大先导产业母基
金，总规模达     亿元人民币。
在市委全会闭幕后，又接连发布两
份重要“若干意见”，一为支持生物

医药产业全链条创新发展，二为进
一步推动上海创业投资高质量发
展，并发布“新设未来产业基金”等
  项政策措施。

改革进行到今天，剩下的都是
难啃的硬骨头，前进的道路上必然
会遇到各种新情况、新问题、新挑
战。正如黄浦区委书记杲云所说，
改革首先要有解放思想、革故鼎新
的自觉，要不断研究新情况、解决
新问题，提高改革创新的自觉，当
好新时代改革的闯将，还要有示范
引领、擎旗开路的志气，要有实实
在在、可感可及的成效，要有事不
避难、百折不挠的担当，要有破立
得法、善作善成的本领。

改革越向纵深推进，遇到的硬
骨头、深水区甚至无人区就越多，就
看能不能迎难而上、坚持到底。当
前，上海全市上下正以时不我待的
紧迫感，以敢为人先的信心和奋力
一跳的决心，在推进中国式现代化
中发挥龙头带动和示范引领作用。

尝到职业教育甜头
高校要走分类发展之路，有的

是办研究型大学，以培养“高精尖”

研究型人才为己任；有的是办应用

型大学，培养各领域的应用型人

才；而高职专科类院校则是要专注

培养技能型人才和未来工匠。过

去，无论是踏入中职还是高职的学

生，都会被很多人视作是被升学淘

汰下来的“差生”，是一种无奈的选

择。如今，申城的职业教育正用其

蓬勃的生命力证明，这样的观念有

失偏颇，职业教育并非“淘汰教育”

而是分类育人，是为有志者打造属

于他们的精彩。

在今年上海教育博览会现场，

上海商业会计学校影视多媒体技

术中高职贯通专业2023级女生文

静完成了一次与市领导和专家的

深度对话。“上初中时我是个很内

向的女孩。我的变化缘于进入职校

后的专业熏陶。这个专业让我变得

更加有创造力，想象力也更丰富

了。”她说，在课堂上学习了素描、色

彩、平面构成、视频剪辑、动画建模

等课程，每当写完一个脚本，而且自

己拍了出来，都很有成就感。

尝到职业教育甜头的还有上

海市材料工程学校室内艺术设计

专业的桂吕映冉同学。她说，职业

教育的基础课程为自己构建了扎

实的知识框架，而职业教育的课程

体系也让她有更多的时间深入挖

掘创意灵感，精进绘画技巧，培养

各种兴趣爱好。在学校里，她将专

业技能与创新思维相结合，在文创

产品的设计中注入了许多新的创

意与活力。“与那些通过高考进入

大学再选专业的同学相比，我可以

更早地深入了解专业知识，从而掌

握更为丰富的技能。”她感慨地说。

重点培育技术能手
上海建起中高职贯通、中本贯

通的成才“立交桥”，目前中本贯通

专业已扩展至71个，中高职贯通也

几乎成为每所中职校“主打品牌”。

从一所区属的群益职校“华

丽”转身为有着上海交通大学做专

业支撑的上海闵行职业技术学院，

仅两年的工夫就已经在招生季尝到

了甜头。坐落在“大零号湾”科技创

新策源功能区辐射区，与著名高校、

研究机构及众多世界五百强企业毗

邻，立足服务上海“五个中心”建设

和闵行区“4+4”产业发展战略体系，

这是这所年轻的高职院校的办学追

求。学院目前开设了10个专业，提

供面向全国高中阶段毕业生的三年

制学历教育和面向上海市初中阶段

毕业生的五年制学历教育。在前一

段的中招志愿填报中，招办老师欣

喜地发现觅到了一大批优质的初中

毕业生，而在最近几天的高职报名

阶段，学校的咨询电话几乎都被打

爆了。闵职院最大的优势就在于有

着上海交大的资源，坚持产教融合、

校企合作。学院确立了以产业导向

定专业群的思路，通过打造特色专

业群，培养一专多能的复合型技术

技能人才。

三年前揭牌的上海南湖职业

技术学院，是本市第一个区属高职

院校，以五年一贯制模式培养都市

紧缺的技能人才。“我们聚焦虹口

产业新经济、新赛道，搭建产教融

合新机制，满足虹口居民对优质高

质量职业教育的新需求，打造了四

个专业群。学院进入全国智能新

能源汽车行业产教融合共同体、上

海虹口区产教联合体，还成为上海

市元宇宙重大应用场景首批建设

基地，逐步形成‘头雁+群雁’效应，

发挥上海新型高职示范引领作

用。”院长朱建柳说，专业设置与人

才培养都紧紧围绕以5G、大数据、

物联网、云计算、人工智能为代表

的上海新产业、新业态、新商业模

式，深度优化专业布局结构，响应

新质生产力对人才的核心要求，从

而更好地服务北外滩建设。

持续建设新型高职
根据上海市教委出台的《关于

推动上海高等职业教育高质量发

展的十条措施》，上海将稳步发展

本科层次职业教育，通过多元主体

共同建设1-2所职业本科学校，培

养扎根生产一线、精操作、懂工艺、

会管理、擅协作、能创新的现场工

程师，试点普通本科高校与高职学

校“4+0”或“2+2”模式培养。本市

还将持续推进新型高职建设，持续

推进上海市高水平高职学校和专

业群建设，为上海现代产业体系建

设培养适需的高素质技术技能人

才、大国工匠、能工巧匠。

上海东海职业技术学院开设

了一个新型技师学院，该学院今年

新推出了“名师育徒”项目。在首

批受聘的12位名师中有获中华技

能大奖、被誉为“中国焊神”的焊接

高级技师张翼飞，有获全国五一劳

动奖章、被誉为“国宴操刀手”的中

式厨师翁建和，还有老凤祥饰品技

艺第六代传承人、被誉为“黄金魔

术师”的工艺美术大师沈国兴。这

些名师从事的领域包括餐饮、制

造、工艺、通信、非遗、绿化等。东

海新型技师学院副院长徐小平说，

名师与学生之间不仅是师生关系，

也是师徒关系，这种关系打破了时

空限制，使学生在职业发展上能得

到长期的指导，进而朝着工匠的目

标不断迈进。

本报记者 王蔚 陆梓华
实习生 徐一白

中共上海市委
上海市人民政府
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奋斗者不舍昼夜
孙云

分类推进高校改革，上海职业院校找准发展新路

“头雁+群雁”培养未来工匠
今年中考，上海的中高职贯通和中本贯通模式愈发“抢

手”，引来许多高分段的考生。他们本来完全可以凭分数进
个不错的区级以上示范性高中，却情愿选择进入职业院校。
职教界人士表示，党的二十届三中全会提出“分类推进高校
改革”，让高职专科院校更有奔头了，培养技术型、工匠型人
才的道路一定会越走越宽广。

本报讯（记者 郭剑烽）今年以
来，浦东国际机场国际中转航线不

断丰富，中转通关体验持续优化，带

动国际中转旅客大幅提升，其中“国

际转国际”旅客增长尤为可观，1月

至7月达88.5万人次，同比增长

13.8倍。

目前，浦东国际机场口岸已开

通国内转国际、国际转国内、国际转

国际三类国际中转流程。针对国际

中转旅客行程急等特点，浦东国际

机场海关积极完善中转通道设施设

备建设，创新打造“智慧旅检Max-

T”中转场景，提升监管服务效能。

浦东机场

“国际转国际”旅客
前7个月增13.8倍

贺电


